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 ETUDE DE L’HOMOGAMIE ET DES FACTEURS DETERMINANTS DE LA CONSANGUINITE DANS LA REGION DE 
TANGER-TETOUAN-AL-HOCEIMA, MAROC

  Résumé: 
Dans une population donnée, l’évolution de l’endogamie et de l’exogamie sont de bons indicateurs de la répartition, de la structure et de l’hétérogénéité 
du patrimoine génétique. La pratique du mariage consanguin reste encore très répandue au Maroc comme dans le monde arabo-musulman où les 
coutumes et les motivations d'ordre culturel, économique et social ont le plus souvent une influence sur le choix matrimonial à l'intérieur de la famille.
Dans cette optique, le présent travail de recherche a pour objectif, d’une part, la mise en évidence des caractéristiques de l’homogamie, de l’endogamie et 
de la consanguinité chez la population de la région de Tanger-Tétouan-Al-Hoceïma, et d’autre part, l’analyse des facteurs déterminants de la 
consanguinité et de son impact sur la perte spontanée de grossesse et sur la santé de la progéniture.
Pour la réalisation de cet objectif, les données relatives à l’homogamie, à l’endogamie et à la consanguinité ont été recueillies auprès d’un échantillon de 
238 couples appartenant à ladite région pendant la période allant de janvier à mars 2015. 
Les résultats ont révélé des taux élevés d’homogamie culturelle et ethnique, avec de 40% et 94% respectivement. En outre, la comparaison 
intergénérationnelle des taux d’homogamie témoigne d’une diminution de l’homogame culturelle et professionnelle en passant de la génération des 
parents à celle des couples étudiés. En revanche, l’index d’homogamie indique que la population étudiée reste fermée en termes de choix de 
l’appartenance ethnique du conjoint. 
Par ailleurs, des niveaux élevés d’endogamie géographique ont été observés, ce qui renseigne sur l’immobilité spatiale de la population étudiée. 
Cependant, l’immigration effective a significativement augmenté en passant de la génération des parents à celle des couples étudiés.
Concernant la consanguinité, les résultats ont montré un taux très élevé (45.38%), la plupart des unions consanguines étant entre cousins germains (91%), 
avec un coefficient de consanguinité qui atteint 0,027. Par ailleurs, une association significative a été révélée entre la consanguinité et l’appartenance 
géographique d’une part, et entre la consanguinité et l’appartenance ethnique d’autre part.
Enfin, l’analyse des risques a montré une association significative entre la consanguinité et les troubles de santé chez les descendants, en particulier les 
troubles neurologiques et le cancer. En revanche, aucune association avec la perte spontanée de grossesse n’a été prouvée.
En conclusion, au vu des résultats du présent travail, les autorités de santé, dans la région de Tanger-Tétouan-Al-Hoceïma en particulier et au Maroc en 
général, devraient accorder une plus grande importance à la sensibilisation de la population aux méfaits des unions consanguines et de la nécessité de 
l’ouverture aux autres catégories sociales et géographiques dans le choix du futur conjoint.
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Maroc.

  Abstract: 
In a given population, the evolution of endogamy and exogamy are good indicators of the distribution, structure and heterogeneity of the genetic
heritage. The practice of consanguineous marriage is still widespread in Morocco, as it is in the Arab-Muslim world, where cultural, economic and social
customs and motivations most often influence matrimonial choices within the family.
With this in mind, the aim of the present research is, on the one hand, to highlight the characteristics of homogamy, endogamy and consanguinity in the
population of the Tangier-Tetouan-Al-Hoceima region, and on the other, to analyze the determining factors of consanguinity and its impact on
spontaneous pregnancy loss and offspring health.
To achieve this objective, data on homogamy, endogamy and consanguinity were collected from a sample of 238 couples belonging to the said region
during the period from January to March 2015.
The results revealed high rates of cultural and ethnic homogamy, with 40% and 94% respectively. In addition, the intergenerational comparison of
homogamy rates shows a decrease in cultural and professional homogamy when moving from the parents' generation to that of the couples studied. On
the other hand, the homogamy index indicates that the population studied remains closed in terms of choice of spouse's ethnicity.
Furthermore, high levels of geographical endogamy were observed, indicating the spatial immobility of the population studied. However, effective
immigration increased significantly from the parents' generation to that of the couples studied.
With regard to consanguinity, the results showed a very high rate (45.38%), most consanguineous unions being between first cousins (91%) with a
consanguinity coefficient reaching 0.027. Furthermore, a significant association was revealed between consanguinity and geographical affiliation on the
one hand, and between consanguinity and ethnic affiliation on the other.
Finally, risk analysis showed a significant association between inbreeding and health disorders in offspring, particularly neurological disorders and cancer.
On the other hand, no association was found with spontaneous pregnancy loss.
In conclusion, in view of the results of the present work, health authorities in the Tangier-Tetouan-Al-Hoceima region in particular, and in Morocco in
general, should attach greater importance to raising public awareness of the harms of consanguineous unions, and of the need for openness to other
social and geographical categories in the choice of future spouse.
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